

RÉGION
BOURGOGNE
FRANCHE
COMTE



VILLAGES DU FUTUR, PARTICIPATION CITOYENNE ET INNOVATION PUBLIQUE

Ma Région | avancer, partager



**VILLAGES
du FUTUR**

UNE DÉMARCHE COLLECTIVE

UNE INITIATIVE DE LA RÉGION POUR DÉVELOPPER LES POTENTIELS DES VILLAGES

Imaginons ensemble les villages du futur !

Du printemps 2021 à début 2023, la Région Bourgogne-Franche-Comté a lancé ce défi à neuf communes rurales, dans le cadre de son soutien à la ruralité. **L'objectif : faire émerger et mettre en œuvre des projets de villages de manière participative, avec les habitants et les acteurs locaux.** Une invitation à tester de nouvelles formes d'action, à innover par la créativité et le droit à l'erreur.

NEUF VILLAGES VOLONTAIRES & MOTIVÉS

Issus des huit départements de la région, ils représentent la diversité de la ruralité, dans leurs enjeux, leur situation géographique, leurs projets et la manière de faire vivre le village. Leurs atouts : leur motivation, leur énergie et leur engagement à associer les citoyens aux projets communaux.



UN ACCOMPAGNEMENT SUR MESURE PAR DES ÉQUIPES TECHNIQUES

Constitués d'urbanistes, sociologues, designers de service et de politique publique, architectes, paysagistes, écologues, artistes, etc., cinq groupements pluridisciplinaires ont été retenus par la Région pour accompagner les villages. Leur force : la diversité de leurs compétences, expériences et méthodes.



LE REGARD SCIENTIFIQUE DU LIVING LAB TERRITORIAL POUR LA TRANSITION SOCIALE ET ÉCOLOGIQUE

Afin de tirer tous les enseignements de cette expérimentation, la Région a sollicité l'appui d'une équipe de chercheurs de l'Université de Bourgogne. Le Living lab a notamment mené une observation participante dans quatre villages et mobilisé deux groupes d'étudiants pour réaliser un bilan de l'expérimentation.

TROIS TEMPS POUR CONSTRUIRE LES VILLAGES DU FUTUR

1. IMMERSION

Résidences, entretiens et rencontres informelles, promenades, micro-trottoir, chasse aux trésors, brocante-pétanque... Les premières rencontres entre les villages et leurs équipes d'appui ont été une étape essentielle pour **se connaître, créer un lien de confiance entre les acteurs impliqués et adapter la méthode d'accompagnement** aux attentes et spécificités de chaque commune.

2. PROJECTION

Après l'immersion, place aux idées : ateliers participatifs, observatoire photographique, événements autour de l'eau, apéro mobile... **Objectifs : imaginer ensemble le futur, trouver des idées de projets et les prioriser.**

3. ACTION

La troisième et dernière étape de l'expérimentation a été la plus longue. Son ambition : **passer de la théorie à la pratique, en donnant vie aux premiers projets nés du processus participatif.** Les exemples suivants illustrent la diversité de ces projets.



QUELQUES TEMPS FORTS DE L'EXPÉRIMENTATION DANS LES VILLAGES

1. IMMERSION

ALISE-SAINTE-REINE, Côte-d'Or, 579 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Mener une réflexion participative sur l'avenir du village, en intégrant une dimension environnementale forte.

UN GRAND ÉCHAUFFEMENT POUR TISSER DES LIENS ET MOBILISER LES HABITANTS

Alternant porte-à-porte et déambulation théâtrale, un collectif artistique s'est installé pendant une semaine dans le village pour aller à la rencontre des habitants. Lors de ce « grand échauffement », les citoyens ont participé à des ateliers autour d'un apéro partagé. Cette proposition décalée a réussi à mobiliser les habitants et à tisser des liens entre ces derniers et les artistes.

LES PREMIERS SAPINS, Doubs, 1570 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Renforcer le sentiment d'appartenance à la commune et l'association des habitants dans la vie du village.

UNE RANDO POUR CONNAÎTRE LE TERRAIN ET RECUEILLIR LES BESOINS

En vélo ou à pied, une randonnée a relié les six villages composant cette commune nouvelle née en 2016. Chaque arrêt était ponctué d'un atelier « carte sensible » invitant les participants à exprimer leurs émotions, ressentis et perceptions sur les différents lieux du village. L'exercice a permis un changement de regard sur les distances entre les villages.

MANCEY, Saône-et-Loire, 400 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Poursuivre la mise en œuvre de la démocratie participative et amorcer les transitions de manière participative.

DES APÉROS POUR NOUER DES LIENS DE CONFIANCE ET PARTAGER LES ENJEUX

Des apéros ont été organisés à l'occasion des voisinades, afin d'insuffler une dynamique collective et de mieux cerner les enjeux propres à la commune. Le principe : chaque habitant volontaire a convié chez lui plusieurs voisins afin d'aborder différents sujets, préalablement identifiés. Environ un tiers de la population a participé, avec une grande diversité de publics.

2. PROJECTION

DOMBLANS, Jura, 1250 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Renforcer l'implication et la cohésion des populations des deux villages historiques et des nouveaux habitants.

UNE TOMBOLA CITOYENNE POUR MOBILISER LES HABITANTS

Au cours d'une tombola citoyenne, les habitants ont réfléchi à l'aménagement du village. Dans le cadre d'ateliers ludiques, ils ont pu enrichir, critiquer ou réorienter des propositions de projets présentés pour le village. Ce temps fort a permis d'élargir la participation citoyenne et de mettre en avant des préoccupations centrales partagées par les citoyens.

LACHAPPELLE-SOUS-ROUCEMONT, Territoire de Belfort, 580 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Renforcer le sentiment d'appartenance à la commune en développant ses potentiels, grâce à l'intelligence collective.

UN FAUX PROCÈS DE LA ROUTE POUR APAISER

Axe important de circulation, la route départementale qui traverse le village génère des nuisances et focalise les discussions. Pour affronter ce sujet, un faux procès de la route a été organisé, permettant de rendre justice aux habitants vivant au bord de la route, qui se battent pour tenter d'en atténuer les nuisances. Un temps pour pouvoir ensuite bâtir un projet collectif.

LOULANS-VERCHAMP, Haute-Saône, 450 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Développer la commune en associant tous les acteurs et imaginer de nouveaux services.

UNE « RENTRÉE DES IDÉES » POUR UN AMÉNAGEMENT PENSÉ COLLECTIVEMENT

À l'occasion de la journée de rentrée des associations, les habitants ont été invités à exprimer leurs idées et envies pour aménager la friche rachetée par la commune. Des photos de mobilier urbain, d'ambiances et d'aménagements étaient mises à disposition pour aider les habitants à se projeter.

3. ACTION

CHÂTEL – CENSOIR, Yonne, 640 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Penser et préparer le village de demain en s'appuyant sur les atouts patrimoniaux et paysagers.

DES ATELIERS POUR RÉFLÉCHIR COLLECTIVEMENT À L'ATTRACTIVITÉ DU TERRITOIRE

Un atelier prospectif a été organisé autour de l'attractivité résidentielle. Une vingtaine de citoyens désireux de quitter la ville a été réunie. Objectif : préciser leurs besoins, motivations et tester des pistes pour développer l'attractivité. Ce format a suscité l'adhésion des habitants, mais également des élus de la commune, qui ont alimenté les réflexions.

DONZY, Nièvre, 1500 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Impliquer les habitants dans la mise en valeur du patrimoine historique remarquable et les atouts naturels de la commune.

UN PLAN GUIDE POUR ACCOMPAGNER LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE DE LA COMMUNE

Outre la création de l'Escapade, projet de valorisation du patrimoine naturel et historique du village, Donzy a souhaité se faire accompagner dans sa transformation en éco-village. Un « plan guide » a été élaboré au cours de l'expérimentation pour accompagner la transition écologique de la commune. Cette feuille de route mise en débat a ensuite été transmise à la commune et aux acteurs locaux pour les aider à concrétiser ce projet.

TOUILLON-ET-LOUTELET, Doubs, 280 habitants



Objectif de la démarche VDF :

Mettre en place un « mode de faire » en commun pour le développement du village.

DES ACTIVITÉS CONCRÈTES POUR MOBILISER ET CONSTRUIRE ENSEMBLE LE VILLAGE

Des chantiers participatifs ont été organisés pour poursuivre la mobilisation citoyenne, changer de regard sur les lieux ordinaires et proposer de nouveaux aménagements. Création de mobilier urbain, signalétique temporaire, bar mobile... : ces activités concrètes et conviviales ont généré un vrai sentiment d'appartenance, tant pour les élus que pour les habitants, devenus acteurs de leur village.

QU'EST-CE QUE VILLAGES DU FUTUR NOUS A APPRIS ?

La Région a mené la démarche Villages du Futur dans une logique expérimentale et d'apprentissage. Cette expérience permet de tirer des enseignements sur la démarche, les freins et leviers à la participation citoyenne, mais également, pour la Région, sur ses modes d'actions auprès des territoires ruraux.



- L'expérimentation a permis de **déployer la participation citoyenne dans les villages** et de renforcer l'intérêt pour ce mode d'action. Elle a été l'occasion de tester des méthodes diverses et originales d'animation participative. En moyenne, 14 ateliers de différents types ont été organisés dans chaque village, avec une participation allant de 10 à 50 personnes par atelier.
- La démarche a conduit à **réinterroger, voire à faire évoluer les pratiques et organisations locales**. Elle a en outre permis de faire émerger des projets concertés dans les villages, voire de donner vie à certaines réalisations concrètes.
- L'expérimentation a **démontré la capacité de la Région à porter un dispositif innovant** et à sortir de son positionnement habituel de financeur, pour promouvoir une démarche de coopération locale. Elle a également été une opportunité pour la Région de réinterroger ses propres pratiques et ses modalités d'accompagnement des espaces ruraux.
- Par ailleurs, cette expérimentation a **confirmé les besoins des territoires ruraux en matière d'ingénierie et de formation**, et la nécessité d'œuvrer au rapprochement des échelles communale et supra-communale, pour faciliter coopération et projets communs.
- Enfin, elle ouvre des **perspectives inspirantes sur la mise en réseau des parties prenantes volontaires et pour repenser l'ingénierie** pour et dans les territoires ruraux.



POUR PLUS D'INFORMATION, CONSULTEZ LA SYNTHÈSE DE L'EXPÉRIMENTATION SUR :

BOURCOGNEFRANCHECOMTE.FR

CONTACT

Sylvain RIFFARD

03 80 44 35 34

sylvain.riffard@bourgognefranchecomte.fr



**VILLAGES
du FUTUR**

**RÉGION
BOURGOGNE
FRANCHE
COMTÉ**